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¿Puedo comer churrasco con 
ibuprofeno? ¿Y cenar un escabe-
che si tomo antidepresivos? ¿Y 
merendar plátano o kiwi con la 
pastilla de la tensión? Los farma-
céuticos de A Coruña aclaran es-
tas dudas, y todas aquellas que 
puedan surgir en torno a las inte-
racciones entre alimentos y medi-
cinas, en su última campaña.  
Bajo el lema Tu medicación es un 
ingrediente a tener en cuenta en tu 
alimentación, los profesionales de 
las oficinas de farmacia coruñe-
sas, especialistas en el medica-
mento y en su forma de actua-
ción, darán a conocer las diferen-
tes casuísticas que pueden restar 
eficacia a tratamientos como  
las estatinas para el colesterol,  
los anticoagulantes y algunos an-
tibióticos, así como a medicamen-
tos tan habituales en cualquier 
botiquín como el paracetamol o 
el ibuprofeno. Lo harán como 
siempre in situ, en el mostrador de 
sus establecimientos situados a  
pie de calle, y también mediante 
carteles informativos, vídeos y  
publicaciones en las redes socia-
les donde explicarán qué precau-
ciones han de tomar los ciudada-
nos que se medican, tanto con  
las comidas que ingieren, como 
con los complementos que incor-
poran a sus dietas. 

“Nuestras anteriores campañas  
fueron un poco más enfocadas 
hacia la adherencia y las interac-
ciones entre medicamentos, y qui-
zás esta es un poco más novedo-
sa e impactante”, reconoce Pau-
la Briones Amor, vocal de Alimen-
tación de la Junta de Gobierno 
del Colegio Oficial de Farmacéu-
ticos de A Coruña (COFC), quien 
resalta que el material divulgativo, 
“muy visual”, ha contado “con la 
colaboración del restaurante Pra-
cer Zalaeta”. “El chef que elabora 
las recetas en los vídeos de la 
campaña es Moncho Bargo, quien 
no dudó en colaborar con noso-
tros. Es un profesional muy ‘pro’ 
de la divulgación y nos lo puso 
muy fácil. Le trasladamos la idea 
que teníamos, y él puso de su par-
te que es todo un maestro”, reivin-
dica Briones Amor, antes de expli-
car que “desde las oficinas de far-
macia” suelen “informar” sobre “si 
un medicamento debe tomarse 
con o sin alimentos; en ayunas o 
con el estómago lleno...” . No  
obstante, admite que, “al hablar de 
la toma de un fármaco en ayu-
nas”, quizás no siempre explican 
“en qué consiste ese ayuno,  
por ejemplo”, lo que da lugar  
a que los ciudadanos acostum-
bren a plantearles “dudas” del ti-
po: “¿Lo tomo con alimento? ¿Sin 
él? ¿Antes de comer...?”.  

“Normalmente, lo asociamos a 
tomas (desayuno, comida y cena). 
Nuestra idea, con esta campaña, 
es centrarnos en las consultas más 
habituales y, poco a poco, ir incor-
porando consejos sobre las inte-
racciones más frecuentes, para no 
dar toda la información de golpe, 
pero lograr que la persona que sal-
ga de la farmacia sepa para qué se 
toma el medicamento, cuándo se 
lo tiene que tomar y con qué no 
se lo puede que tomar o cómo lo 
tiene que hacer”, especifica la vo-
cal de Alimentación de la Junta 
de Gobierno del COFC, quien ha-
ce hincapié en la “importancia” de 
trasladar toda esa información 
porque, advierte, “las interacciones 
alimento-medicamento”, o a la in-
versa, “no siempre anulan el efec-
to de los fármacos, pero sí los blo-
quean en muchos casos”. “Así po-
dremos evitar una sobremedica-
ción de los pacientes, interaccio-

nes, urgencias y demás visitas a 
hospitales”, subraya. 

Alertan así en su nueva campa-
ña los farmacéuticos de A Coruña 
de que “los complementos vitamí-
nicos o tratamientos a base de 
plantas pueden interferir en la 
medicación”, al igual que puede 
hacerlo “el zumo de pomelo, in-
compatible con cualquier trata-
miento”, y ponen el foco en algu-
nas recetas y en sobre si es conve-
niente o no combinarlas con de-
terminados medicamentos. Es el 
caso, por ejemplo, de la ingesta de 
plátano, kiwi y enalapril, tan fre-
cuente para controlar la hiperten-
sión arterial, que se desaconseja. 
De igual forma, tomar levotiroxina 
(generalmente recetada para el 
hipotiroidismo) al desayuno tam-
poco es bueno para el organismo. 
La digoxina, que se receta para las 
arritmias cardíacas, no casa con 
el brócoli y el tomate.  Y los que-

sos curados, al contener tiramina, 
se desaconsejan en caso de to-
mar antiparkinsonianos. Recuer-
dan, asimismo, los boticarios de la 
provincia coruñesa que, “en deter-
minados momentos, hay que  
tomar los fármacos con alimentos 
o, en ocasiones, separarlos de  
las comidas”. 

Guía para todos los 
profesionales sanitarios  

“Lo que pretendemos con esta 
campaña es formar, informar y 
prevenir de todas las posibles in-
teracciones, que son importantes. 
No se trata solo de saber cuándo 
tomar un medicamento, si antes o 
después. Los farmacéuticos he-
mos elaborado la primera guía de 
interacción medicamento-alimen-
to, que no solamente es una guía 
para todo nuestro colectivo, sino 
para cualquier profesional sanita-
rio o sociosanitario que esté rela-
cionado con el medicamento, 
bien porque prescriba o aconseje 
(por el motivo que sea), que se ha 
de tener en cuenta”, subraya Brio-
nes Amor, que en la presentación 
de la campaña, celebrada ayer en 
A Coruña, estuvo acompañada 
por Sara Catrain González, presi-
denta del COFC, y por Margarita 
Muñoz de la Llave, secretaria de  
su Junta de Gobierno.

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

La Fundación María José Jo-
ve y la Confederación Galega 
de Persoas con Discapacidade 
(Cogami) organizan, por segun-
do año consecutivo, Aprendien-
do a incluir. II Jornada Discapa-
cidad: acoso escolar y conduc-
tas adictivas. Un encuentro “pa-
ra sensibilizar, desde una pers-
pectiva práctica, acerca de la 
realidad de la inclusión en el 
ámbito educativo”.  

La cita tendrá lugar el 25 de 
abril y combinará la visión de 
testimonios con las de profesio-
nales del ámbito clínico, educa-
tivo y familiar. Constará de dos 
partes: una sesión matinal cerra-
da a centros educativos y otra 
de tarde abierta a todas aque-
llas personas que se consideren 
educadores, como profesores y 
formadores en cualquier disci-
plina, familias y público en ge-
neral, siendo la entrada gratuita 
previa inscripción. 

En la sesión matinal partici-
pará alumnado de 2º ESO del 
IES Agra del Orzán y de 3º ESO 
del CPR Esclavas del Sagrado 
Corazón y se trabajarán con 
ellos actividades de sensibiliza-
ción en torno al acoso escolar, 
“promoviendo la prevención 
de conductas adictivas y con-
cienciando acerca del aisla-
miento que sufren gran parte 
de los menores con discapaci-
dad en las escuelas”. 

En la sesión de la tarde, que 
será abierta al público y en hora-
rio de 17.30 a 19.00 horas, se 
abordará el acoso escolar en 
alumnado con discapacidad y 
conductas adictivas desde una 
perspectiva clínica, con la visión 
de María José Lamas, psicóloga 
sanitaria, y desde una perspecti-
va educativa y familiar, mediante 
la intervención de Beatriz No-
guerol, madre de un menor con 
Asperger y docente.

A CORUÑA

REDACCIÓN

Organizada con 
Cogami, la jornada  
de sensibilización se 
celebrará el 25 de abril

Acoso escolar  
y diversidad 
funcional, en una 
cita en la Fundación  
María José Jove

De izquierda a derecha, Paula Briones Amor, vocal de Alimentación de la Junta de Gobierno del COFC; 

Sara Catrain González, presidenta del órgano colegial; y Margarita Muñoz de la Llave, secretaria de su 

Junta de Gobierno, ayer, en la presentación de la campaña, en A Coruña. // LOC

Tratamientos tan frecuentes como las estatinas para el control del colesterol, los 
anticoagulantes o algunos antibióticos pueden verse afectados por ciertos alimentos u Los 
farmacéuticos coruñeses dan a conocer las principales interacciones en su nueva campaña  

“Si te medicas, evita el pomelo”

LA FRASE  

PAULA BRIONES ■ Vocal de Alimentación de la Junta de 
Gobierno del Colegio de Farmacéuticos de A Coruña 

“Lo que pretendemos con esta campaña es 
formar, informar y prevenir sobre todas las 

posibles interacciones, que son importantes”

La sanidad privada 
coruñesa vuelve a 
concentrarse por  
un “convenio digno” 

Trabajadores de la sanidad 
privada de la provincia de  
A Coruña retomarán hoy las 
movilizaciones para exigir a la 
patronal la negociación de un 
“convenio digno”. Convocados 
por los sindicatos CIG, UGT y 
Comisiones Obreras (CCOO), 
están llamados a concentrarse, 
a partir de las 10.00 horas, de-
lante del Hospital HM Modelo.
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La Fundación María José Jove 

celebrará el próximo día 25 en 

su sede la segunda edición de 

la jornada Aprendiendo a incluir. 

La medida, realizada en colabo-

ración con Cogami, tiene como 

objetivo prevenir el acoso esco-

lar sobre personas con disca-

pacidad y las conductas adicti-

vas para sensibilizar, desde una 

perspectiva práctica, acerca de 

la realidad de la inclusión en el 

ámbito educativo. 

INCLUSIÓN
La Fundación María 
José Jove y Cogami, 
contra el acoso escolar

La Voz de Galicia A
Coruña
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La Fundación María José Jove y Cogami organizan 
una jornada sobre discapacidad, acoso escolar y 
conductas adictivas

La Fundación María José Jove y la Confederación Gallega de Personas con Discapacidad (Cogami) organizan por 
segundo año consecutivo 'Aprendiendo a incluir. II Jornada Discapacidad: acoso escolar y conductas adictivas'.

Será, según informan, "para sensibilizar, desde una perspectiva práctica, acerca de la realidad de la inclusión en el 
ámbito educativo". La jornada tendrá lugar el 25 de abril y combinará la visión de testimonios con las de 
profesionales del ámbito clínico, educativo y familiar.

La misma consta de dos partes: una sesión matinal cerrada a centros educativos y otra de tarde abierta a todas 
aquellas personas que se consideren educadores, como profesores y formadores en cualquier disciplina, familias y 
público en general, siendo la entrada gratuita previa inscripción.

En la sesión matinal participarán alumnado de 2º ESO del IES Agra del Orzán y de 3º ESO del CPR Esclavas del 
Sagrado Corazón y se trabajarán con ellos actividades de sensibilización en torno al acoso escolar, "promoviendo la 
prevención de conductas adictivas y concienciando acerca del aislamiento que sufren gran parte de los menores con 
discapacidad en las escuelas".

En la sesión de la tarde, que será abierta al público y en horario de 17,30 a 19,00 horas, se abordará el acoso 
escolar en alumnado con discapacidad y conductas adictivas desde una perspectiva clínica, con la visión de María 
José Lamas, psicóloga sanitaria, y desde una perspectiva educativa y familiar mediante la intervención de Beatriz 
Noguerol, madre de un menor con Asperger y docente.
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GALICIA.-La FUNDACIÓN MARÍA JOSÉ JOVE y Cogami organizan una jornada sobre discapacidad, 
acoso escolar y conductas adictivas 

   A CORUÑA, 2 (EUROPA PRESS) 

   La FUNDACIÓN MARÍA JOSÉ JOVE y la Confederación Gallega de Personas con Discapacidad 
(Cogami) organizan por segundo año consecutivo 'Aprendiendo a incluir. II Jornada Discapacidad: acoso 
escolar y conductas adictivas'. 

   Será, según informan, "para sensibilizar, desde una perspectiva práctica, acerca de la realidad de la 
inclusión en el ámbito educativo". La jornada tendrá lugar el 25 de abril y combinará la visión de 
testimonios con las de profesionales del ámbito clínico, educativo y familiar. 

   La misma consta de dos partes: una sesión matinal cerrada a centros educativos y otra de tarde abierta 
a todas aquellas personas que se consideren educadores, como profesores y formadores en cualquier 
disciplina, familias y público en general, siendo la entrada gratuita previa inscripción. 

   En la sesión matinal participarán alumnado de 2º ESO del IES Agra del Orzán y de 3º ESO del CPR 
Esclavas del Sagrado Corazón y se trabajarán con ellos actividades de sensibilización en torno al acoso 
escolar, "promoviendo la prevención de conductas adictivas y concienciando acerca del aislamiento que 
sufren gran parte de los menores con discapacidad en las escuelas". 

   En la sesión de la tarde, que será abierta al público y en horario de 17,30 a 19,00 horas, se abordará el 
acoso escolar en alumnado con discapacidad y conductas adictivas desde una perspectiva clínica, con la 
visión de María José Lamas, psicóloga sanitaria, y desde una perspectiva educativa y familiar mediante la 
intervención de Beatriz Noguerol, madre de un menor con Asperger y docente. 
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La Fundación María José Jove 

abre el plazo de inscripción pa-

ra el taller familiar Primavera de 

Las Cuatro Estaciones del Arte. 

La actividad se celebra el sába-

do 13 de abril, de 11.30 a 13.30 

horas, y está abierta a familias 

con niños de 6 a 14 años. Inclu-

ye una visita a la sala de expo-

siciones. Aborda la relación en-

tre arte y literatura.

CULTURA 
La Fundación María José 
Jove presenta un nuevo 
taller familiar 

La Voz de Galicia A
Coruña
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La Fundación María José Jove abre la inscripción para
el taller familiar "Las cuatro estaciones del arte"

Redacción 3 de abril de 2024, 15:19 La Fundación María José
Jove abre el plazo de inscripción para el taller familiar de
Primavera de " Las Cuatro Estaciones del Arte" Bajo el título
“Literatura y Arte”, la actividad está diseñada como una ..

Pulse aquí para acceder a la versión online3 Abril, 2024

@ EL IDEAL GALLEGO
0,15 minTMU:

259320OTS:

21125AMD:elidealgallego.com

AVE:

PAÍS:

URL:

UnknownAUTOR:

1140 €

España

P.6

https://www.elidealgallego.com/articulo/a-coruna/fundacion-maria-jose-jove-abre-inscripcion-taller-familiar-cuatro-estaciones-arte-4779145


sociedad, cultura y ocio | 27La Opinión 
Martes, 9 de abril de 2024

AGENCIAS 

MADRID 

El 27% de los españoles reco-
noce tomar somníferos, ansiolíti-
cos o antidepresivos al menos, una 
vez al mes, según el Estudio inter-
nacional del Grupo AXA sobre Sa-
lud y Bienestar Mental, que la  
Fundación AXA presentado ayer. 
Asimismo, un 16% de los ciudada-
nos reconoce consumir este tipo 
de fármacos una vez a la semana, 
lo que “demuestra que España tie-
ne unos resultados de los más al-
tos de esta encuesta”, resaltó la  
directora de Salud de AXA Espa-
ña, Elena Flores. 

En comparación con países del 
entorno, España (27%) se encuen-
tra por encima en el consumo de 
esta mediación una vez al mes: 
Francia (18%), Alemania (20%), Ita-
lia (16%) y Reino Unido (24%). 

“El modelo que hay en España 
es claramente un modelo farmaco-
lógico, esto no es ni bueno ni malo, 
pero hay que tener cuenta que de-
be ser una ayuda puntual. Las per-
sonas tenemos que saber resolver lo 
que nos pasa”, manifestó el presi-
dente del Consejo General de la Psi-
cología de España, el psicólogo 
Francisco Santolaya, quien mostró 
su preocupación con estos resulta-
dos y ha recordado que, en España, 

4.422.684 personas toman diaria-
mente ansiolíticos e hipnóticos, lo 
que supone un aumento de un 11% 
en los últimos 10 años. Además, 
unas 4.602.888 personas en España 
toman diariamente antidepresivos, 
un 45% más que hace diez años. 

El estudio, que recoge datos de 
16 países en el mundo con un total 
de 16.000 entrevistas realizadas en 
una población de entre 18 a 75 
años, también indica que el 34% 
de los españoles reconoce que tie-
ne problemas de salud mental, le-
jos de cifras de otros países como 
Suiza (26%), Francia (26%), aun-
que mejor que EE UU ( 40%) o Rei-
no Unido (37%).

El 34% de la población de España reconoce sufrir problemas de salud mental

El 27% de los españoles admite consumir 
ansiolíticos al menos una vez al mes

El Ministerio de Sanidad abrió 
ayer el primer turno para adjudicar  
las plazas de Médicos Internos Re-
sidentes (MIR) que empezarán en 
mayo su formación en los centros 
sanitarios del país. Los primeros en 
elegir destino por la mañana fue-
ron los 300 que sacaron las notas 
más altas en el examen de este año. 
De esta primera tanda Galicia logró 
captar a 14 de estos MIR, entre ellos 
dos médicos de familia. De hecho, 
el aspirante de España con la terce-
ra mejor calificación en las pruebas 
se ha decantado por formarse en el 
Complexo Hospitalario Universita-
rio de Santiago en la especialidad 
de Anestesiología y Reanimación. 

A lo largo del día otros 600 as-
pirantes seleccionaron su plaza. 
En total, fueron 900 MIR. Al finali-
zar la jornada Galicia logró cubrir 
en total 36 plazas. 

Casi 12.000 aspirantes supera-
ron el examen MIR el pasado mes 
de febrero y optan ahora a una de 
las 8.772 plazas disponibles en Es-
paña. En Galicia se ofertan 630 
puestos de formación sanitaria es-
pecializada, de los cuales 501 pla-
zas son para médicos. 

En el primer día de adjudica-
ción participaron 900 aspirantes.  
Y de los 300 primeros, que son los 
que sacaron mejor puntuación en 
el examen MIR, Galicia atrajo a un 
total de 14. Fue la sexta comuni-
dad autónoma que atrajo a este 
grupo de mejores expedientes. El 
grueso se fueron para Madrid 
(106), seguida de Cataluña (50), 
Comunidad Valenciana (35) y An-
dalucía (26) y País Vasco (24). 

En la comunidad gallega  
tras completarse la jornada se cu-

brieron en total 36 plazas en cen-
tros sanitarios, pero solo dos de 
médico de familia. 

En los hospitales Cardiología 
fue la especialidad que atrajo más 
MIR en la comunidad gallega, un 
total de seis, seguida de Dermato-
logía (5) y Anestesiología y Reani-
mación (5). También se cubrieron 
tres plazas de Cirugía General del 
Aparato Digestivo, otras tres de Ci-
rugía Plástica y tres más de Neuro-
logía. Hubo dos MIR más que eli-
gieron Aparato Digestivo en Gali-
cia y otros dos más Medicina Inter-
na. Por último, se adjudicó un pues-
to en Endocrinología y Nutrición, 
otro en Medicina Intensiva y uno 
más en Oncología Médica. 

En España en este primer día ya 
se cubrieron todas las plazas ofer-
tadas para Der-
matología y Ci-
rugía Plástica y 
Estética. 

Por hospita-
les, fue el Com-
plexo Hospitala-
rio Universitario 
de A Coruña 
(Chuac) el que 
atrajo más resi-
dentes: 11 MIR. A 
continuación se situó el de Santia-
go, con nueve plazas cubiertas, y 
después del de Vigo, con ocho. 

Los hospitales de Ourense, Pon-
tevedra, Lugo y Ferrol consiguieron 
un MIR en este primer turno de ad-
judicación de destinos. 

Una de las especialidades don-
de hay más déficit de profesionales 
es la de medicina de familia y por 
eso es clave cubrir todas las plazas 
de residentes que se oferten para 
ensanchar las plantillas en los cen-
tros de salud. En Galicia se convo-
caron este año 207 puestos de for-

mación destinados a facultativos 
de Atención Primaria. 

Sin embargo, la medicina de fa-
milia no resulta atractiva para los fu-
turos médicos. La prueba es que so-
lo se adjudicaron en toda España 7 
plazas entre los 900 primeros MIR 
que optaron a elegir destino. 

Pese a ello, Galicia cubrió ya 
dos puestos, uno en el área de Vi-
go y otro en el de Santiago, a los 
que se suman dos pediatras de 
Atención Primaria en el área sani-
taria de A Coruña y Cee. 

De las siete plazas de medicina 
familiar adjudicadas otras dos es-
tán en el País Vasco, una en Navarra, 
otra en Andalucía y otra en Madrid. 

El pasado año en Galicia queda-
ron sin cubrir 39 plazas de faculta-
tivo de Atención Primaria tras com-
pletarse la adjudicación ordinaria. 
Después se abrió un segundo pro-
ceso y se redujo esta cifra a 33. 

Sanidade es consciente de la im-
portancia de atraer a los mejores 
MIR y de cubrir todas las plazas 
ofertadas. Por esa razón, en vísperas 
de que se abriera la adjudicación 
de destinos la Xunta recordó las 
“ventajas” de formarse en Galicia, 
entre ellas salarios que oscilan en-

tre los 36.000 eu-
ros para un resi-
dente de primer 
año hasta los 
51.000 de otro 
de quinto año. 

El Sergas ex-
plica que los  
residentes tra-
bajan 1.575  
horas al año  
y que se remu-

nera de forma adicional el traba-
jo realizado en turnos de sábado 
por la mañana. 

Además, al terminar la residen-
cia se les ofrece un contrato estable 
que puede extenderse por tres 
años en el caso de las especialida-
des de Medicina de Familia o Pe-
diatría de Primaria, así como en 
otras especialidades hospitalarias 
consideradas de difícil cobertura.  

Sanidade también recalca que 
tiene más de 950 tutores “altamen-
te cualificados” y “buenas infraes-
tructuras sanitarias”.

SANTIAGO

PAULA PÉREZ

En toda la jornada eligieron destino los primeros 900 aspirantes y se cubrieron en total  
36 plazas en la comunidad   El ‘número tres’ se decantó por Anestesiología en Santiago

Galicia capta 14 de los 300 mejores MIR de 
España, entre ellos dos médicos de familia

Un grupo de MIR, en el Hospital de Santiago. // Xoán Álvarez

LAS CLAVES
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Agotadas dos 
especialidades  
★ Solo tras el primer 
día de adjudicación 
de destinos para los 
futuros médicos ya 
se han agotado en 
España dos 
especialidades: la  
de Dermatología y 
Cirugía Plástica.  
Ya no hay vacantes 

2  

 

Galicia triunfa 
en Cardiología 
★ En Galicia la 
especialidad en la 
que se cubrieron 
más plazas tras el 
primer día de 
adjudicación de 
destinos fue la de 
Cardiología, seguida 
de Anestesiología  
y Dermatología 

3  

 

Poco atractivo 
de Primaria 
★ Solo siete de los 
900 primeros 
aspirantes en 
seleccionar destino 
han optado por 
medicina de familia: 
dos en Galicia, otros 
dos en País Vasco, y 
el resto en Madrid 
Andalucía y Navarra

El Hospital de  

A Coruña es el 

centro gallego que 

cubrió más puestos  

de residentes

■ Las fundaciones Banco Sabadell 
y María José Jove se alían para me-
jorar la calidad de vida de personas 
en riesgo de exclusión a través del 
arte. Para ello, la Fundación Banco 

Sabadell se suma al programa Arte y Salud que la Fundación María José 
Jove desarrolla desde hace un lustro. Esta apuesta de Fundación Banco 
Sabadell permitirá ampliar el programa con 800 nuevos beneficiarios. 

LOC

Fundación Banco 
Sabadell apuesta 
por ‘Arte y Salud’ 

La Opinión de A Coruña
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La Fundación Banco Sabadell se 

suma al programa Arte y salud 

que la Fundación María José Jo-

ve desarrolla desde hace cinco 

años. Esta unión permitirá am-

pliar el programa, cuyo objeti-

vo es mejorar la vida de per-

sonas en riesgo de exclusión, 

con 800 nuevos beneficiarios. 

De este modo, si en el 2023 Ar-

te y salud llegó a 6.940 partici-

pantes, el objetivo de este año 

es alcanzar los 8.000.

EXCLUSIÓN SOCIAL
El programa Arte y 
salud llegará a 800 
nuevos beneficiarios

La Voz de Galicia A
Coruña
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Educación Museo virtual de arte contemporáneo
En los colegios de Paradela y O Páramo

Los alumnos de los colegios de 
Paradela y O Páramo están dis-
frutando durante tres semanas 
del museo virtual de arte con-
temporáneo de la Fundación Ma-
ría José Jove. La propia entidad 
instala el museo en los centros 
para «fomentar la accesibilidad 
a la cultura de los menores del 
rural gallego, concretamente del 
arte contemporáneo». 
  Esta actividad se enmarca den-
tro del programa «El MUV en 
la escuela rural», que lleva tres 
años funcionando y se impulsa 
desde la propia Fundación. Los 
colegios rurales presentan su so-
licitud para participar y la enti-
dad escoge a ocho de toda Gali-
cia. En la provincia de Lugo los 
únicos escogidos fueron estos 
dos. Desde la Fundación explican 
que intentan seleccionar centros 
que por su localización geográ-
fica tienen un acceso más difícil 
a los museos.

Programa de actividades

Pero además de la visita virtual 
al museo, los alumnos lucenses 
se sumergen en un programa de 
actividades durante tres semanas 
que combinan arte y medio am-
biente. Este año, en concreto, se 
centran en la cuestión del cam-
bio climático con talleres y sali-
das al entorno.
   La coordinadora del programa 
y responsable del Área de Edu-
cación de la Fundación, Alba Ca-
cheda, explica que «se persigue 
potenciar el pensamiento artís-
tico, fomentar la conciencia am-
biental y utilizar las prácticas ar-
tísticas como herramientas trans-

Realidad virtual en los colegios rurales

PAULA ÁLVAREZ
LUGO / LA VOZ

El de la Fundación María José Jove es el primer museo virtual de España.

versales de los centros educa-
tivos».

Ahora mismo el museo está 
instalado en ambos centros, pe-
ro en O Páramo acaba la semana 
que viene y en Paradela se queda 
dos semanas más, puesto que fue 
ayer el primer día. Durante este 
tiempo los alumnos disponen de 
un ordenador y gafas para acce-
der al museo virtual y disfrutar 
de las obras de arte contempo-
ráneo sin desplazarse. «Lo que 
se busca es fomentar el acceso 
al arte contemporáneo desde la 
introducción de nuevas tecnolo-
gías y de herramientas interacti-
vas en las aulas», sostienen des-
de la Fundación.

Diferentes edades

Aunque está pensado para el se-
gundo ciclo de Educación Infan-
til y el primer ciclo de primaria, 
el centro de Paradela aprove-
cha la oportunidad con todos los 

alumnos. «Temos poucos alum-
nos e unha vez que están aquí 
queremos aproveitalo ao máxi-
mo con todos eles», explica Ade-
la, la tutora del primer ciclo de 
primaria del centro Plurilingüe 
San Miguel de Paradela. «Os ne-
nos están asombrados porque 
lles causa novidade. É unha ini-
ciativa moi enriquecedora pa-
ra centros coma o noso onde te-

mos máis problema para despra-
zarnos a outros lugares», cuenta 
la profesora. 
  También los docentes recibie-
ron una formación antes para 
orientarse sobre el programa una 
vez instalado en el centro. Son 
ellos los que van planificando las 
actividades, con apoyo y acompa-
ñamiento por parte de la Funda-
ción. «Cada profesor vai adaptan-
do o programa a cada grupo de 
idade», sostiene también Adela. 
  Además, los centros cuentan 
con un diario bitácora digital 
donde comparten la experien-
cia diaria con otros centros. Al 
final de cada edición, se hace una 
publicación digital que, según ex-
plican, sirve también como re-
curso educativo.

El colegio de Paradela cuenta 
actualmente con 48 alumnos y 
el de O Páramo tiene 45. Por eso 
resulta también más fácil gestio-
nar el museo y las actividades.

Los centros de Paradela y  O Páramo tienen instalado durante tres semanas el 
museo virtual de arte contemporáneo de la Fundación María José Jove

PRÓXIMOS CENTROS

Después de Lugo, la 
Fundación María José  
Jove instalará el museo 
virtual de arte 
contemporáneo en dos 
centros de la provincia 
de Pontevedra: As 
Bizocas, en O Grove, y 
Cordo Boullosa, en 
Ponte Caldelas

La Voz de Galicia Lugo
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Cultura y medio ambiente a través de realidad virtual en
los colegios de Paradela y O Páramo

La Fundación María José Jove instala su museo virtual en ocho
centros rurales de Galicia con el objetivo de «fomentar la
accesibilidad de cultura a los menores del rural gallego» Los
alumnos de los colegios de Paradela y O Páramo están ..
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Residentes en Psiquiatría del CHUO hacen rotaciones
en un hospital francés

El CHUO y el Hospital de Cadillac, de Burdeos (Francia), han 
iniciado un intercambio de experiencias entre los servicios de 
Psiquiatría. El objetivo es avanzar juntos en la atención integral 
al paciente psiquiátrico. Para ello organizaron una jornada 
clínica que se llevó a cabo en Ourense y en la que los 
profesionales de ambos hospitales hablaron del trabajo en las 
unidades de psiquiatría infanto-juvenil, analizaron casos clínicos 
y pusieron en común programas funcionales e innovadores. 
Además, el convenio de colaboración firmado el pasado mes de 
noviembre incluye recoge también el intercambio de 
profesionales en formación (psiquiatras, psicólogos y 
enfermeras especialistas en salud mental). Hasta la fecha, tres 
enfermeras residentes en Ourense han realizado una estancia 
en el hospital francés y a finales de abril será una mir de cuarto 
curso la que se vaya cuatro meses a Burdeos. Esta estancia 
será posible gracias a una beca internacional concedida por la 
Asociación Galega de Psiquiatría y la Fundación María José 
Jove. El objetivo es que la médica especialista beneficiada, 
Elena López Serrapio, entre en contacto con el sistema de 
hospitales de salud mental infanto-juvenil franceses, dirigidos a 
menores con trastorno mental grave. Además, aprenderá el 
abordaje diagnóstico, clínico y terapéutico realizado con 
menores con TEA y observará de car los proyectos de 
investigación del hospital. 

La finalidad de la primera jornada era establecer un intercambio 
teórico clínico entre los profesionales y compartir la experiencia 
del tratamiento psicoterapéutico orientado por el psicoanálisis 
lacaniano en casos de psicosis, tanto de adultos como de niños 
y jóvenes. La modalidad denominada «práctica entre varios» 
implica establecer una atención lo más específica para cada 
paciente, apostando por la clínica individualizada.
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Psiquiatría do CHUO e do hospital francés de Cadillac
intercambian experiencias na atención aos pacientes

.. Esta estadía é posible grazas á aportación dunha beca
internacional concedida pola Asociación Galega de Psiquiatría e
a Fundación María José Jove que estaba destinada aos
residentes de terceiro ou cuarto ano que estiveran no período de
rotación ..
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La Asociación de Bulimia y 
Anorexia de A Coruña (ABAC) 
y la Fundación María José Jove 
se han aliado para ayudar en el 
tratamiento de esta enfermedad 
a familias que se encuentren en 
situación de vulnerabilidad. En 
concreto, la entidad que presi-
de Felipa Jove financiará plazas 
del comedor terapéutico a fami-
lias que no puedan hacer fren-
te a la cuota mensual.

«Con esta iniciativa, la Fun-
dación María José Jove aúna dos 
de sus prioridades: atender a los 
colectivos más vulnerables y 
mejorar la atención sanitaria y 
terapéutica en el área de A Co-
ruña», dicen desde la entidad.

El comedor terapéutico de 
ABAC es el eje del tratamien-
to de los trastornos de la con-
ducta alimentaria y de los po-
cos dispositivos que existen en 
Galicia. Con una capacidad para 
30 personas, tiene como objeti-
vos evitar la cronificación de la 
enfermedad, recuperar y con-
solidar un peso saludable, fo-
mentar hábitos diarios que lo-
gren una alimentación variada 
y equilibrada, promover la sa-
lud mediante la alimentación, 
estabilizar determinados rasgos 
de personalidad que evolucio-
nan paralelamente a la norma-
lización de la ingesta. Duran-
te el año 2023, ABAC atendió 
a 185 pacientes.

La Fundación María José Jove 
financiará plazas del comedor 
de la Asociación de Bulimia
A CORUÑA / LA VOZ
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La Asociación de Bulimia y Ano-
rexia de A Coruña (ABAC) y la 
Fundación María José Jove aca-
ban de aliarse para colaborar en 
el tratamiento de esta enferme-
dad con aquellas familias que se 
encuentren en situación de vul-
��������	�	
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ciación de plazas del comedor te-
rapéutico, indicaron desde la en-
tidad que preside  Felipa Jove.

Con esta iniciativa, la Funda-
ción María José Jove aúna dos 
de sus prioridades: atender a los 
colectivos más vulnerables y me-
jorar la atención sanitaria y tera-
péutica en el área de A Coruña.

El comedor terapéutico de 
ABAC es el eje del tratamiento de 
los Trastornos de la Conducta 
Alimentaria y de los pocos dispo-
sitivos que existen en Galicia.

���������	�
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El espacio cuenta con capaci-
dad para treinta usuarios y tiene 
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cación de la enfermedad, recu-
perar y consolidar un peso salu-
dable, fomentar hábitos diarios 
que logren una alimentación va-
riada y equilibrada, promover la 
salud mediante la alimentación, 
estabilizar determinados rasgos 
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de personalidad que evolucionan 
paralelamente a la normaliza-
ción de la ingesta, detalla la Fun-
dación María José Jove.

Para alcanzar estos retos, 
desde el comedor se ofrece una 
atención continuada atendiendo 
especialmente las ingestas, que 

La Fundación Jove sufraga plazas en 
comedores para trastornos alimentarios
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se complementan con talleres 
del ámbito de la educación social 
y actividad física guiada. 

Todas estas acciones permi-
ten al paciente ir adquiriendo la 
autonomía necesaria en su vida 
diaria y enfrentarse a las posibles 
�����������
����������
����
�����
vas que pueden desencadenar 
una recaída ofreciéndole la ayu-
da terapéutica para ello además 
de adquirir una práctica de acti-
vidad física adecuada.

�
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Durante el año 2023, ABAC aten-
dió a 185 casos, de los cuales el 
94% fueron mujeres y un 6% hom-
bres por lo que se sigue mante-
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niendo un predominio en el sexo 
femenino a pesar del incremen-
to en España de casos de varo-
nes con Trastornos de la Conduc-
ta Alimentaria.  

El 25% de los pacientes son 
menores de 18 años y hasta un 
18% tienen menos de 17. 

En cuanto a las patologías, la 
más prevalente entre los usua-
rios de la Asociación de Bulimia 
y Anorexia de A Coruña es la 
anorexia nerviosa, con un 46% de 
casos, seguida por el trastorno no 
�������
��	��
���
�������
��
����

y  la bulimia (25%) aunque se tra-
tan  otros tipos como el denomi-
nado por atracón o el de evitación 
y restricción, entre otros TCA . ●
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La Fundaci6n ]ove financiarfi plazas de comedor
terap6utico de ABACa farnilias con pocos recursos

La Asociaci6n de Bulimia y Anorexia de A Corufla (ABAC) y ia Fun-
daci6n Mar/a Jos6 Jove ban formalizado un acuerdo para que ia enti-
dad que preside Felipa Jove financie plazas de! comedor terap6utico
para familias que no puedan hacer frente a ia cuota mensua! de este
comedor. E! comedor terap6utico de ABAC es e! eje de! tratamiento de
los trastornos de ia conducta alimentaria y uno de los pocos dispositi-
vos que existen en Galicia. Con una capacidad para 30 personas,tiene
como obietivos evitar ia cronificaci6n de ia enfermedad, recuperar y
consolidar un peso saludable y fomentar hfibit~s diarios que logren una
alimentaci6n variada y equilibrada.

La Opinión de A Coruña
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La Fundación María José Jove becará el comedor
terapéutico de A Coruña a personas con anorexia

.. de Bulimia y Anorexia de A Coruña (ABAC) para ayudar a
familias sin recursos que necesiten hacer uso del mismo La
Fundación María José Jove se ha aliado con la Asociación de
Bulimia y Anorexia de A Coruña para ayudar a familias en el ..
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Fundación María José Jove y la Asociación de Bulimia y
Anorexia colaboran en la atención a familias con pocos
recursos

La Asociación de Bulimia y Anorexia de A Coruña (ABAC) y la
Fundación María José Jove colaborarán para ayudar en el tratamiento
de esta enfermedad a familias que se encuentren en situación de
vulnerabilidad.
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“La sociedad debe entender 
que la diversidad es un factor de 
riqueza. Todos somos diferentes y 
todos nos podemos encontrar, en 
cualquier momento, en una situa-
ción de discapacidad”, reivindica 
Beatriz Noguerol, madre de un jo-
ven de 30 años con síndrome de 
Asperger y profesora, que hoy par-
ticipará como ponente en Apren-
diendo a incluir. II Jornada Disca-
pacidad: acoso escolar y conduc-
tas adictivas, organizada por la 
Fundación María José Jove y Co-
gami (Confederación Galega de 
Persoas con Discapacidade) en  
A Coruña. El encuentro, que reuni-
rá a escolares y educadores en la 
sede de la primera entidad, pre-
tende “sensibilizar, desde una pers-
pectiva práctica”, acerca de “la rea-
lidad de la inclusión en el ámbi-
to educativo”. Beatriz ofrecerá su 
doble visión, como madre de un 
joven diagnosticado de Asperger 
“ya muy mayor, cuando tenía 17-18 
años”, y como docente con más 
de tres décadas de profesión a sus 
espaldas. “La escuela tiene varias 
asignaturas pendientes. Una de 
ellas es la clara necesidad de in-
tervenir en los patios y en los mo-
mentos de ocio”, considera. 

“Basándome en la legislación 
actual y en el protocolo en vigor, 
me centraré en la definición de 
acoso como aislamiento, vacío y 
exclusión social, para ya después 
entrar en mi experiencia y en có-
mo lo veo desde la etapa de la 
Educación Infantil hasta finales de 
Primaria y, de ahí, hasta Secunda-
ria”, avanza esta profesora que, en 
la actualidad, da clases en Prima-
ria, aunque ha estado “muchos 
años en Infantil” y en “pedagogía 
terapéutica”. “Intentaré explicar 
cómo se da ese aislamiento y va-
cío social de los alumnos con di-
versidad funcional en las distintas 
etapas educativas. Desde Infantil, 
hasta Primaria, donde empeza-
mos a ver ese aislamiento, sobre 
todo, en los patios y en los tiempos 
de ocio, siempre con la diferencia 
de que en esa etapa no hay una 
intencionalidad clara por parte de 
los niños. Es decir, un chaval de 
Primaria no se plantea: ‘No voy a 
ser tu amigo porque eres diferen-
te’. Lo que sucede es que las dife-
rencias hacen que no compartan 
los mismos intereses y, al no com-
partirlos, no hay esa inclusión so-
cial que debería haber”, apunta. 

“Luego, ya en Secundaria, e in-
cluso a finales de Primaria —pro-
sigue—, el tema es más serio, por-
que ya no es solamente la visibi-

lidad, sino que también entramos 
en el mundo digital, donde todo 
se complica todavía más porque, 
muchas veces, los chavales con di-
versidad funcional pueden encon-
trar un buen aliado en los juegos 
y en las redes sociales, donde no 
tienen que mostrarse tal y como 
son, sino que están un poco prote-
gidos por el anonimato. Ahí sí son 
iguales a todos los demás, lo que 
hace que se genere en ellos una 
mayor autoestima, más confianza 
y, en muchas ocasiones, nos en-
contramos con temas de adic-
ción”, anticipa Beatriz, sobre el 
“planteamiento” de su “charla” de 
hoy. “Hablaré de lo que veo en las 
diferentes etapas educativas y de 
cómo abordarlas. Más que de po-
sibles estrategias, sobre cómo es-
tar atentos para prevenir las situa-
ciones de aislamiento, vacío y ex-
clusión social que se pueden dar 
en esas fases, y poder hacer una 

intervención en base a ir superan-
do esos problemas”, reitera.  

“Eso en cuanto a mi experien-
cia profesional. A nivel personal, co-
mo madre siempre digo que la di-
versidad del alumnado que he te-
nido me ha ayudado mucho, mu-
cho, a acercarme y a entender la 
problemática de mi hijo. Él fue 
diagnosticado de síndrome de As-
perger ya muy mayor, cuando tenía 
17-18 años. Hasta entonces, sí veía-
mos que había diferencias, pero no 
había un diagnóstico claro. Trabajá-
bamos con los ojos vendados”, re-
conoce Beatriz, quien hace hinca-
pié en que “las diversidades que sí 
iba viendo en la escuela” le “ayuda-
ron a ver las características” de su 
hijo y “a aceptarlas”. “Creo que eso 
es una base para prevenir un poco 
el acoso porque, si somos capaces 
de aceptar tal y como es nuestro hi-
jo, no tenemos esa intencionalidad 
(por lo menos a mí me pasó) de in-

tentar que sea igual que los demás: 
‘Estas son tus características y, con 
ellas, vamos a ayudarte a que hagas 
la mejor inclusión en la vida y par-
ticipes de ella, pero sin olvidar tus 
propias limitaciones”, refiere. 

Considera Beatriz que es nece-
sario “generar una sociedad más 
sensible” y que “visibilice mucho 
más la problemática actual”. “La 
educación es la base para poder 
cambiar la situación actual. Igual 
que antes comenté que en las pri-
meras etapas educativas no hay in-
tencionalidad, sí encuentras en el 
camino prejuicios y muchos pro-
blemas para aceptar la diversidad. 
Y, por desgracia, a veces esos prejui-
cios vienen del 
mundo de los 
adultos, no tanto 
del de los niños, 
lo que sucede es 
que luego se sen-
sibiliza dentro de 
las aulas, que no 
dejan de ser un 
reflejo de lo que 
hay en la socie-
dad. Hay que se-
guir trabajando y 
dando pasos para 
que esto cambie, 
y eso se hace des-
de la educación”, 
reitera esta madre 
y profesora, antes 
de admitir que “la 
escuela tiene asig-
naturas pendientes”. “Una de ellas 
es la clara necesidad de interve-
nir en los patios y en los momen-
tos de ocio. Los niños con diversi-
dad funcional tienden a asociar-
se con otros pequeños como 
ellos, o tienden a estar solos, 
mientras los otros están a sus jue-
gos. Intervenir en los patios es 
una forma de buscar soluciones, 
y también es importante estar 
muy atentos a los primeros sig-
nos. Luego ya hay otras asignatu-
ras pendientes, como la bajada 
de ratios, mayor dotación, mayor 
formación para el profesorado… 
Es básico que exista una figura 
de orientación educativa, tanto 
por la parte del profesorado, co-
mo por la parte de las familias”, 
subraya Beatriz, quien reconoce 
que, “muchas veces”, las familias 
se sienten “muy solas”, de ahí que 
sea “fundamental esa figura de 
orientación educativa”, así como 
la presencia de asistentes perso-
nales en el aula. “Me parece básico 
para conseguir cambios”, recalca. 

Incide Beatriz, en este punto, en 
que “la sociedad debe entender 
que, en base, somos todos diferen-
tes”. “Otra cosa es añadirle el térmi-
no ‘con discapacidad’, con lo cual 

el proceso a ciertas personas les 
cuesta más, y lo sacan más de su 
piel. Debemos comprender que to-
dos somos diferentes y que la to-
lerancia es la base. Entender y to-
lerar la diversidad enriquece a la 
sociedad”, hace hincapié, antes de 
entrar a detallar cómo actúan los 
centros educativos ante el acoso 
escolar. “En estos casos, nos basa-
mos en el protocolo que está en 
vigor desde el 22 de enero, que ya 
nos habla de los equipos de aten-
ción contra el acoso escolar, for-
mados por distintos profesores del 
centro, miembros de la dirección, 
el departamento de orientación... 
y un docente que se encarga del 
proceso. Después están los planes 
de convivencia de los propios 
centros, que articulan y proponen 
las consecuencias de esas con-
ductas. Nos basamos en eso a la 
hora de actuar”, apunta. 

Cuenta que ella misma tuvo 
que “llevar un proceso de ese tipo”. 
“Muchas veces ves que la familia 
del acosador le resta bastante im-
portancia a lo que está sucedien-
do, con frases del tipo ‘es que son 
niños’, ‘no pasa nada’, ‘es que se lle-
van mal entre ellos y por eso pasan 
estas cosas’… Es un poco compli-

cado. La fami-
lia del acosa-
do vive real-
mente situa-
ciones muy 
duras. El pro-
ceso se articu-
la a través de 
una serie de 
entrevistas con 
unos y otros, 
en las que el 
menor está 
siempre acom-
pañado de un 
adulto. A partir 
de ahí, se toma 
una decisión y 
se lleva a ca-
bo. Las conse-
cuencias son 

variadas: desde un cambio de au-
la por parte del acosador, a una 
sanción de irse a su casa una se-
rie de días, e incluso se puede lle-
gar al cambio de centro escolar”, 
expone esta profesora, antes de 
incidir en que, “en cualquier ca-
so”, es preciso “trasladar a las fa-
milias que nunca hay que minimi-
zar este tipo de situaciones”: “Hay 
que encuadrarlas. Los niños se 
convierten en adultos, y esto trae 
consecuencias”. 

“Hay otras dos cuestiones que 
me parecen muy importantes”, 
prosigue Beatriz. “Por un lado, la 
prevención y la alerta. Hay que 
estar atentos a las diferentes con-
ductas de los niños, tanto en ca-
sa, como en los centros. Y tam-
bién es fundamental generar en 
los chicos con diversidad funcio-
nal un clima de confianza y de 
autoestima. A veces, por pertene-
cer a un grupo, son capaces de 
dejar que se burlen de ellos y de-
más. La confianza y la autoesti-
ma, que se han de trabajar tam-
bién desde casa y desde los co-
legios, tienen que ser la base pa-
ra que estos chicos se acepten a 
sí mismos y sean aceptados por 
los demás”, concluye.

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

Beatriz Noguerol, ayer, en Arteixo, donde reside. // Carlos Pardellas

“La escuela tiene varias asignaturas pendientes. Una de ellas es la  
clara necesidad de intervenir en los patios y en los momentos de ocio” 

“La diversidad de mi alumnado me ayudó a 
ver y aceptar las características de mi hijo”

Beatriz Noguerol ■ Madre de un joven con Asperger y profesora, participa en la II Jornada sobre acoso 
escolar en alumnado con diversidad funcional, organizada por la Fundación María José Jove y Cogami 

SU FRASE  

Es importante 
generar confianza  
y autoestima  
en los chicos con 
diversidad funcional. 
A veces, por 
pertenecer a un 
grupo, son capaces 
de dejar que se 
burlen de ellos
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Fundación María José Jove y Cogami organizan este
jueves la jornada 'Discapacidad: acoso escolar y
conductas adictivas'

La Fundación María José Jove y la Confederación Gallega de Personas con
Discapacidad (Cogami) reunirán este jueves a a escolares y educadores en
'Aprendiendo a incluir. II Jornada Discapacidad: acoso escolar y conductas
adictivas', un encuentro ..
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La Asociación de Bulimia y Ano-
rexia de A Coruña (ABAC) y la Fun-
dación María José Jove unen fuer-
zas para ayudar en el tratamiento 
de los trastornos de la conducta ali-
mentaria (TCA) a familias que se 
encuentren en situación de vulne-
rabilidad. En concreto, la entidad 
que preside Felipa Jove financiará 
plazas del comedor terapéutico de 
ABAC a pacientes que no puedan 
hacer frente a la cuota mensual de 
ese servicio. La directora de ABAC, 
Fátima Pérez, agradece y celebra 
este “nuevo paso” en una colabora-
ción cuyo origen se remonta a los 
inicios de la asociación. “La Funda-
ción María José Jove es una enti-
dad que, a lo largo de nuestros 27 
años de historia, siempre ha colabo-
rado con ABAC cuando hemos lla-
mado a su puerta”, reivindica. 

¿Qué supone para ABAC esta 
nueva alianza con la Fundación  
María José Jove? 

La Fundación María José Jove fue 
un pilar fundamental en la creación 
de ABAC, hace 27 años. Nos ayuda-
ron a comenzar nuestra andadura y, 
desde entonces, hemos colaborado 
en varias ocasiones puntuales, según 
las necesidades. En 2016, por ejem-
plo, organizamos una jornada divul-
gativa sobre TCA y nos cedieron los 
espacios; otra vez, realizamos una 
colaboración puntual a tres bandas 
(ABAC, Fundación María José Jove 
y Concello de A Coruña), en el mar-
co del programa Educa Saúde… Pa-
ra nuestra asociación es un gusto 
obtener este tipo de apoyo de una 
de las entidades sociales con más 
peso en A Coruña, que no solo tie-
ne sus propios objetivos, sino que co-
labora con el resto de ONG de la ciu-
dad, que igual somos de un tamaño 
un poquito más pequeño. 

En esta ocasión, la entidad que 
preside Felipa Jove les echará una 
mano con las plazas de su comedor 
terapéutico destinadas a familias 
con escasos recursos. 

Así es. En ABAC tenemos un siste-
ma interno de becas propias, desti-
nadas a aquellas familias que real-
mente lo necesitan (como en una 
beca pública, hacemos nuestras 
comprobaciones para cerciorarnos 
de que esa necesidad es real, obje-
tiva), y ahí es donde la Fundación 
María José Jove nos va a ayudar, fi-
nanciando algunas plazas de nues-
tro comedor terapéutico, al igual 
que lleva haciendo desde hace al-
gunos años, por ejemplo, Gadisa. 
Hemos firmado un convenio de co-
laboración con la duración de un 
año, entendemos que es el primer 
paso y, si las cosas van bien, espe-

ramos que incluso se pueda am-
pliar un poco el número de becas 
o mantenerlo más en el tiempo. El 
objetivo de ABAC (de todas sus jun-
tas directivas, de todas las asam-
bleas de socios y en todos los mo-
mentos) es que nadie se quede sin 
atención si realmente lo necesita. 
Cierto es que, en momentos pun-
tuales, las becas pueden oscilar (si 
estamos ‘achuchados’ de presu-
puesto, igual somos un poquito más 
rígidos), pero siempre ha existido y 
siempre existirá ese apoyo a las fa-
milias que tienen escasez de recur-
sos. También conveniamos con 
concellos del área metropolitana, 
que a veces nos lo solicitan. Por 
ejemplo, el concello paga una par-
te, y nuestra asociación asume otra. 
Este modelo colaborativo de becas 

público-privado lo hemos tenido, 
para sustentar a aquellas familias 
que quizás están en servicios socia-
les de otros municipios y que tam-
bién nos piden esa colaboración. 

Tras la pandemia de COVID, 
desde ABAC lanzaron un ‘SOS’ 
alertando de la “saturación” de 
sus servicios, debido al incremen-
to de la demanda y a la falta de es-
pacio en sus instalaciones. ¿Cuál 
es ahora la situación? 

El incremento de la demanda 
que vimos tras la pandemia de 
COVID no ha sido exponencial, y 
gracias porque, si no, no lo podría-
mos atender. Con gran esfuerzo de 
todos los profesionales y del equi-
po terapéutico de ABAC, hemos lo-
grado reducir la lista de espera a 
cero, de modo que, en estos mo-

mentos, no hay nadie esperando 
por la atención, pero porque noso-
tros estamos asumiendo ese esfuer-
zo. Para atender a más gente, se re-
quieren otras instalaciones más 
grandes, ya que necesitaríamos 
contratar a más profesionales de 
psicología y de otros ámbitos. Y no 
se trata de pedir por pedir. Yo misma 
teletrabajo, en la actualidad, para 
poder dejar mi despacho a los 
compañeros. Físicamente, nos es 
imposible meter a nadie más en 
nuestros actuales espacios. 

¿Ha variado el perfil de los pa-
cientes con TCA que reciben tra-
tamiento en ABAC? 

Continúa habiendo más preva-
lencia en mujeres, aunque tam-
bién hay hombres con TCA. Y, aun-
que el 25% de nuestros pacientes 

tiene menos de 18 años, el perfil es 
heterogéneo en cuanto a edad, ni-
vel socioeconómico y dolencias. 
No solo es anorexia y bulimia, hay 
otro tipo de patologías, dentro de 
los TCA, bastante menos conoci-
das, pero que también se dan.  

¿Por ejemplo? 
El trastorno por atracón. Al pensar 

en TCA, siempre nos vamos a la ima-
gen de paciente híper delgada a la 
que se le nota físicamente la enfer-
medad, sin embargo, hay personas 
con un normopeso o una apariencia 
que no induciría a pensar que real-
mente tienen un TCA, y sí lo tienen. 

¿Los afectados por TCA siguen 
siendo pacientes estigmatizados? 

Dentro de salud mental, hay un 
estigma muy claro, pero en los TCA 
en mayor medida, bajo nuestro cri-
terio. Las familias se ven cuestiona-
das y los pacientes, también. Con 
ese imaginario colectivo que hay so-
bre este tipo de trastornos, se tiende 
a poner etiquetas: ‘Bah, esa es ano-
réxica’, ‘esa es no sé qué... ‘. Pues no, 
son personas y todos somos vulne-
rables. Y, aunque no todos tenemos 
por qué desarrollar un TCA, sí que 
podemos sufrir en algún momento 
de nuestra vida un problema de sa-
lud mental. Y también hay que in-
tentar erradicar la idea de que de 
esto nadie sale. No es verdad. Con 
un buen tratamiento y, sobre todo, 
con un diagnóstico precoz, muchos 
pacientes con TCA superan por 
completo la dolencia. Eso sí, que na-
die intente salir de esto solo. Los 
TCA son una enfermedad, por tan-
to, hay que ponerse en manos de 
profesionales, sobre todo, con expe-
riencia en este tipo de trastornos.  

¿Qué papel tiene la familia en el 
proceso de recuperación? 

Si el entorno (padres, pareja, etc.) 
está atento y apoya, el paciente se 
siente muchísimo más acompañado 
y es más fácil. Pero los TCA no se re-
suelven en dos meses. Son trastornos 
de larga duración, hay que tener la 
paciencia necesaria para cumplir to-
das las etapas de la curación y, al fi-
na, se consigue. Lo que sucede a ve-
ces es que, al ser tratamientos lar-
gos, la gente abandona y luego hay 
recaídas. Eso es lo que da como la 
‘mala fama’ de que de esto ‘nunca 
se sale’ y que ‘nunca se cura uno’. 
Lo importante es ponerse en ma-
nos de unos buenos profesionales. 
Nosotros siempre recomendamos 
que sea un equipo multidisciplinar, 
porque creemos que es la mejor 
forma de abordar este tipo de tras-
tornos. No obstante, en cualquier 
caso, lo importante es que, por lo 
menos, se pongan en manos de 
profesionales. Que la familia y el pa-
ciente elijan, pero que no intenten 
hacer las cosas ellos solos. 

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

Fátima Pérez, directora de ABAC, en el comedor terapéutico de la asociación, en A Coruña. // C. Pardellas

“Que nadie intente salir solo de esto. Los TCA son una enfermedad, hay que ponerse en manos de 
profesionales con experiencia y tener la paciencia necesaria para cumplir todas las etapas de la curación”

“Muchos pacientes con trastorno de la conducta 
alimentaria superan por completo la dolencia”

Fátima Pérez ■ Directora de la Asociación de Bulimia y Anorexia de A Coruña (ABAC)

La Asociación de Bulimia y 
Anorexia de A Coruña (ABAC) 
atendió a 185 pacientes en 2023, 
de los cuales el 94% fueron muje-
res y un 6% hombres, por lo que 
se sigue manteniendo un predo-
minio en ellas, pese al incremen-
to en España de casos de varo-
nes con trastornos de la conduc-
ta alimentaria (TCA). Además, 
uno de cada cuatro pacientes de 
ABAC (25%) son menores de 18 
años, y hasta un 18% tienen me-
nos de 17. La patología más pre-

valente es la anorexia nerviosa 
(46%), seguida por TCA no espe-
cificado (29%) y bulimia (25%), 
aunque en la asociación se tra-
tan también otros TCA, como el 
trastorno por atracón o el de evi-
tación/restricción. 

Restan un par de meses para 
el verano, y muchas personas ya 
han empezado a ponerse a die-
ta. ¿Temen las consecuencias de 
este tipo de conductas? 

Que una persona se ponga a 
dieta no significa que vaya a de-

sarrollar un TCA, ojo, pero sí es 
un detonante claro en un debut 
de un trastorno de este tipo. Me 
explico: todas esas acciones de 
publicidad que nos inducen a 
que nos pongamos a dieta para 
cuidar nuestro físico de cara a 
ir a la playa ‘monísimos’, pueden 
ser un detonante más. En ABAC, 
solemos tener un pico de  
demanda justo después del vera-
no, cuando vemos a pacientes 
que se han puesto a dieta y se les 
ha ido de las manos. 

“En nuestra asociación solemos tener un  
pico de demanda justo después del verano”

La Opinión de A Coruña

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

18000

2548

Diario

1188 CM² - 110%

2035 €

1,32

España

29 Abril, 2024



28/4/24, 16:46 El Correo Gallego

https://lectura.kioskoymas.com/el-correo-gallego/20240427 1/1

ana Martinez
Línea



El 
10 de mayo de 09:30h a 18:00h en la Sala de Arte de la Fundación 
María José Jove (FMJJ), se llevará a cabo el I Encuentro Profesional 
sobre Educación en Museos e Instituciones Culturales, bajo el tema 
«Escuela, Comunidad e Investigación». La convocatoria es gratuita y 
está abierta a profesionales de museos, mediadores, educadores, 
investigadores y al público en general. Durante la mañana, se 
desarrollarán tres mesas redondas para discutir los temas propuestos, 



mientras que por la tarde, se realizarán mesas de trabajo diseñadas 
para promover la reflexión colectiva sobre la profesión. 

Cronograma: 

09:30H � PRESENTACIÓN DE LA JORNADA 

10:00H A 11:15H � ESCUELA 
● Mar Dols Merle. Coordinadora Centro de recursos Red Planea. 
● Alba Cacheda González. Responsable del Área de Educación y 
Mediación de la FMJJ. 
● Sabela Santos Filgueira. Responsable del Departamento de 
Educación y Acción Cultural del Museo de Pontevedra. 

11:15H A 11:45H � PAUSA / CAFÉ 

11:45H A 13:15H � COMUNIDADES 
● Laura Tabarés. Mediadora del programa Correspondencias digitales 
de la FMJJ. 
● Ana Vasco. Coordinadora de Un Museo en Movimiento, programa 
del Museo de 
Belas Artes da Coruña. ● Paula Toimil. Educadora y creadora de los 
programas 
Ioga no Museo/Un diálogo entre as formas do ioga e da arte 
contemporánea de la 
Cidade da Cultura e Respirar a Arte. Sesións de Ioga no CGAC. 
● Clara Harguindey. Co-creadora del colectivo artístico y de mediación 
cultural Desmusea. 

13:15 A 14:30 � INVESTIGACIÓN 
● Encarna Lago. Gerente de la Rede Museística de Lugo. 
● Natalia Poncela. Comisaria del proyecto Derrotas. Formas de 
Pensar. 
● Nadia Teixeira. Responsable del Área de Educación de la Fundación 
Cerezales Antonino y Cinia. 

14:30 – 16:00H � COMIDA 

16:00H – 17:30H � MESAS DE TRABAJO 
Facilitadas por Almazuela – Federación Española de Asociaciones de 
Educación y 
Mediación en Cultura, Museos y Patrimonio. Proponen reflexionar 



colectivamente 
alrededor de la profesión. 

17:30H – 18:00H � PRESENTACIÓN DE LOS RESULTADOS DE 
LAS MESAS DE TRABAJO DE LA TARDE Y CIERRE DE LA 
JORNADA 

La asistencia es gratuita previa inscripción. Para inscribirte puedes 
entrar a la página web de la FMJJ hasta el 7 de mayo de 2024. 

 

https://porta.fundacionmariajosejove.org/activities/172
https://porta.fundacionmariajosejove.org/activities/172
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